

# EL COMBATE

SEMANARIO REPUBLICANO INDEPENDIENTE

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA REGIÓN

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN BÉJAR: Un mes, 0'25 ptas.—Un trimestre 0'75 id.  
EN EL RESTO DE ESPAÑA: Un trimestre 1 pta.  
Número suelto 5 céntimos.—Atrasado 10.  
Comunicados, anuncios y reclamos á precios convencionales.  
PAGO ADELANTADO

No se devuelven los  
originales  
publíquense ó no.

## ADVERTENCIAS

Toda la correspondencia dirijase al director-propietario,  
Plaza Mayor 11.  
Dirección telegráfica: "COMBATE"

## BUEN PRINCIPIO

Hoy es un buen día para nosotros, mejor dicho para la causa republicana.

Los nuestros, los que fueron tachados de perturbadores del orden y, cuasi, de anarquizantes, acaban de dar altas pruebas de su amor al pueblo en que nacieron.

Su primera campaña concejil, coloca sus nombres entre los de aquellos que sacrificaron su bienestar y tranquilidad por hacer una administración sana y honrada.

Para nadie era un secreto la desorganización y la anarquía á que habían llegado los servicios públicos.

Todo el mundo se lamentaba de la falta de energía de nuestros concejales para sentar la mano á estafadores y comerciantes sin conciencia.

La opinión pública se sublevaba ante la impasibilidad de nuestros municipales para corregir los verdaderos abusos á que se dedicaban los vendedores de manga ancha.

El clamoreo unánime de los vecinos y las denuncias de la Prensa, no consiguieron sacar de su estulticia á los ediles bejaranos.

Solo algunas excepciones honrosas tomaron en serio las acusaciones que hicimos contra los malos comerciantes; los demás, necesitaban el tiempo para acudir á actos tontos y ridículos que no dan ni un solo céntimo, ni al pueblo, ni á las arcas municipales.

Nuestros amigos han sido más prácticos. Se han dedicado á la caza de los que roban en el peso, de los que dan gato por liebre y de todos aquellos que nos envenenan el organismo, después de sacarnos los cuartos.

El «demagogo» Valle, el «desconocido» Rodríguez y el «indolente» Izquierdo, han hecho, en un día, mucho más que hicieron en cuatro años esos pomposos é insustanciales Ayuntamientos bautizados con el nombre de notables.

Diez y ocho arrobas de pesca recogida por su «grato» olor y «salubridad» y una gran cantidad de chocolate, decomisado por «exceso» de peso, dicen mucho más que pudiéramos decir nosotros en este desordenado artículo.

Béjar, pues, está de enhorabuena; tiene en el Concejo personas que se preocupan de que el pobre coma el pan sin falta de peso y de que no se le estafe en los artí-

culos que paga á buen precio y en buena moneda.

Los ediles republicanos, han puesto los primeros jalones para encauzar la administración y los servicios públicos; sigan la labor emprendida y al salir del Concejo podrán decir á sus electores: Hemos cumplido como buenos el encargo que nos dísteis al votarnos.

H.

## VULGARIZACIÓN CIENTÍFICA

### EL COMETA HALLEY

(CONTINUACIÓN)

Quando el cometa comience á alejarse del sol, los penachos desaparecerán, la cola comenzará á disminuir hasta que por fin deje de ser visible, y, cosa admirable, no se puede conocer el cometa por su aspecto (como sucede con los planetas) puesto que éste varía mucho en una misma aparición y con mayor razón variará de una aparición á otra; la única manera de conocer estos astros es por su órbita, que el cálculo matemático reduce en el caso presente á una sencilla ecuación.

Como ejemplo del diferente aspecto que presentan los cometas, aun durante el tiempo de una misma aparición, citaremos el caso del cometa Biela que en la del año 1846 se dividió en dos cometas distintos que lentamente se empezaron á alejar el uno del otro.

Se citan casos de otros cometas que hasta se dividieron en seis diferentes.

El cometa Halley que atravesó en diciembre la constelación del Toro, se encuentra actualmente en la de Aries, y en febrero y marzo atravesará la de Peces acercándose entonces al sol, pero alejándose de la tierra, en abril seguirá en la constelación citada, en mayo atravesará las de el Triángulo y Andrómeda, en el mes de junio estará en Perseo, pasando después por la del Cochero, Lince y León y á principios de julio se encontrará en la constelación de la Copa desapareciendo después para no volver hasta el año 1986.

En la actualidad ha sido ya visto al anochecer desde el Observatorio astronómico de Madrid con el auxilio de la ecuatorial de Mertz; con este potente aparato se percibe según nos dice el ilustrado astrónomo don Antonio Vela, un pequeño círculo nebuloso con un núcleo ligeramente brillante.

Este mismo astrónomo ha obtenido con hora y media de exposición, fotografías del cometa, pero tan pequeñas, que semejan una diminuta motita.

¿Y cuando, en qué época ó en qué días, preguntará el lector, podrá ser perceptible á simple vista? Vamos, con los datos que atentamente nos ha enviado nuestro querido amigo el señor Vela, á satisfacer su curiosidad.

Decíamos al principio, que la brillantez y claridad del astro iría aumentando á medida que se fuese aproximando al sol; es por lo tanto muy dudoso que antes del perihelio, que ocurrirá á fin de mayo próximo, se haga perceptible á simple vista, y desde luego aseguramos á nuestros lectores que antes de dicha época no ha de verse como objeto notable para los profanos.

En cambio creemos que en los últimos días de mayo y en los primeros de junio se podrá ver de madrugada, precediendo á la salida del sol, y el interés vulgar del espectáculo dependerá de la mayor ó menor luminosidad y brillo de la cola que no es posible predecir de antemano.

¿Habrà temor de que la cola del cometa á causa de la gran longitud que alcance pueda chocar con la tierra y producir en nuestro planeta alguna perturbación? Nada de esto hay que temer. La materia que forma los cometas está tan rarificada que algunas veces aun á través de su núcleo se perciben claramente las estrellas, así es que aun cuando un cometa llegase á chocar con la tierra, el choque ningún efecto nos causaría.

Lo único que podríamos temer sería que la materia que forman estos cuerpos celestes llegase á penetrar en nuestra atmósfera mezclándose con ella, alterando su composición de una manera sensible, pero este temor no puede tener ningún sólido fundamento, atendiendo á que la cantidad de materia que penetrase en el aire que nos rodea sería siempre muy pequeña.

Esperemos, pues, tranquilos los últimos días de mayo y primeros del mes de Junio para admirar un fenómeno verdaderamente majestuoso, y no olviden nuestros lectores que para ver el cometa Halley en todo su esplendor y belleza hay que madrugar mucho.

X. Y. Z.

## PASTEL

De tal ha sido calificado, por el nume-



roso público que asistió á la última sesión celebrada por nuestro Ayuntamiento, el informe dado por la comisión de Instrucción y Beneficencia sobre los hechos gravísimos que en nuestro Hospital vienen ocurriendo.

Los hechos denunciados por «El Castellano» han sido plenamente comprobados, pero la comisión les da una explicación que suponemos á ellos solo satisfará.

Que á un pobre transeunte muerto y cuyo cadáver iba lleno de miseria se le llevó á enterrar en la camilla que sirve para conducir enfermos al Hospital ¿qué tiene eso de extraordinario, ni de anti-higiénico, ni de inhumano?

Que la sala de mujeres por única ventilación tiene una mala ventana y un balcón que da á un retrete ¿qué importa?

Que los enfermos á quienes su miseria y pobreza lleva á pasar sus últimos días á la cama de un Hospital tienen que respirar un ambiente pútrido y sostener sus enervadas fuerzas con una alimentación miserable y raquífica ¡allá ellos!

Y hay de aquel desgraciado que tenga que ser operado en nuestro Hospital; por lo que á los médicos he oído se expone á una infección que le cueste la pelleja.

Y de todo esto ¿quién creará el lector que es el culpable? Pues ¿quién ha de ser? La Prensa, la pícara Prensa que cuando habla... difama.

VALETUDINIS.

## AL REGRESAR

Marchan los mozos en ronda por las callejas del pueblo, rasgando alegres los aires con mil cánticos guerreros.

Después de larga campaña vuelven henchidos los pechos á ocupar rejas vacías, vacías por tanto tiempo.

No vienen todos, algunos murieron bajo otro cielo entre el tronar del cañón y el resplandor de los fuegos.

Van saliendo á las ventanas mozas de trenzado pelo, llorosas por la alegría que les produce el regreso.

No todas están alegres, alguna llora en silencio porque su mozo no canta, porque su mozo no ha vuelto.

Ya no sonrío la moza, sus grandes ojos de fuego no despiden los fulgores que otras veces despidieron.

Densa nube de tristeza da á su rostro macilento la hermosura del dolor, dolor del alma y del cuerpo.

Reza la moza por él, por su amoroso recuerdo; no turbar con vuestros cantos la dulzura de sus rezos.

JOSÉ LUIS CORRO.

Madrid y Enero de 1910.

## DE CASTILLA

En el día primero del año que nos rige (que plegue al cielo sea más venturoso para los españoles que el pasado), tomó posesión el nuevo Ayuntamiento, dando el visto bueno á la elección de alcalde que había hecho el anterior al entrar los liberales en el poder, lo cual que no asombra, porque aquí, en la patria del actual subsecretario de Goberna-

ción todos los Ayuntamientos son liberales y por «rara coincidencia», estos liberales son siempre los mismos.

Con todo ello ha ido ganando el señor Pradera, dueño del cine de los paseos del Campo Grande, y que estuvo á punto de ser cerrado por el último gobernador conservador en los postrimeros días de su fatal mando. Pero ahora ganó con creces, pues los liberales, no solo ratificaron el acuerdo del permiso, sino que le concedieron autorización para construir un teatro-circo, en los mismos paseos, lo cual, á mi modo de ver, embellecerá mucho el concurrido Campo Grande.

\*\*

El Ateneo celebró el día 4 de los corrientes, su primera «Velada del arte», con la cooperación del señor Villagómez, que puso con mucho cariño en escena la obra elegida por el Ateneo, «Juan Gabriel Borkman», original del dramaturgo austriaco, Ibsen, traducción del señor Allue, redactor-jefe de «El Norte de Castilla».

No pienso contaros el argumento ni dar cuenta de la función, porque no asistí. Y no asistí, en son de protesta, con otros varios jóvenes, porque el «Teatro del arte» se inauguraba con una traducción de un drama bastante mediocre de un extranjero, (se llamara como quisiera) lo de menos era el nombre, lo de más era el desprecio á nuestros dramaturgos y comediógrafos de todos tiempos, muchos de ellos superiores á todos los conocidos extranjeros y nacionales. Ni siquiera para honrar el teatro Calderón, cuando las producciones de este genio, gloria de España, solo tienen comparación con las del inglés Skespeare.

Así lo hicimos saber públicamente en el salón de conferencias y en ese mismo sentido se ha expresado mi querido amigo A. M. en el diario madrileño «La Mañana».

\*\*

Con el gracioso título de «La Murga» ha visto la luz pública un periódico cómico-satírico, del mismo tipo é intenciones que el popular «Gedeón», reducidas, claro está, á esta localidad. Le dirige el culto ateneísta y abogado, señor Saón Montero, y su éxito ha sido tan creciente que, de los dos números que han visto la luz pública, no queda un solo ejemplar.

Está dividido en secciones, distribuidas por animalitos, con su correspondiente «bulletín» que es saladísimo. Muchos años de vida deseamos al notable y festivo semanario.

\*\*

La semana pasada (á no ser por ausencia) debía haber dado cuenta de los beneficios de doña Pascuala Mesa y del señor Villagómez, primeras figuras que actuaban en Calderón.

Para el de la señora Mesa se pusieron en escena «La moza de cántaro», de Lope de Vega, y «Doña Clarines», de los señores Quintero. La interpretación, esmeradísima por parte de todos, y en especial por la de la beneficiada, que fué objeto de grandes ovaciones y recibió innumerables regalos y courvelles de amigos, admiradores y abonados.

El señor Villagómez, en el suyo, estrenó el drama en verso, de los señores Reoyo y San José, escrito sobre el pensamiento de una novela de Víctor Hugo, titulado «El bufón del rey», cuya interpretación fué excelente por parte de todos, haciéndose objeto de grandes ovaciones, conque premió el público á los intérpretes y á los autores, que hubieron de salir más de diez veces á escena.

El señor Villagómez recibió muchísimos regalos.

En Lope de Vega se ha estrenado el propósito del señor Moncayo, titulado «El día de Reyes», que no fué del agrado del público, que lo encontró apropiado para matar á su autor. ¡Señor qué cosas!

Pero no todo han de ser lágrimas y pateos, sino que la empresa nos tenía reservado el acontecimiento, que así puede calificarse, del estreno de «La pajarera nacional», que es tanto lo que ha gustado que ella sola llena el cartel por las noches representándose cuatro veces por día. En verdad que la obra lo merece.

Es una zarzuela cómico-lírica-volátil que se sale de lo vulgar y que tiene marcada intención política en contra de los conservadores, que siempre resultan al público de perlas en escena y ridiculizados. Añádase á eso que tanto típles como coristas salen vestidas de pájaros, ya de canarios, ya gilgueros, ya golondrinas, etc., etc., y añádase además los famosísimos cuplés del «pal-pa-lá» conque finaliza la obra, y se comprenderá su éxito, mayor cada vez.

La empresa está de enhorabuena y los artistas también, pues la interpretación no puede ser más excelente.

\*\*

En los mercados de la plaza, el trigo tiende á sostenerse. En el del Arco la entrada fué nula. En el del Canal entraron 100 fanegas, cotizándose á 48'75 reales una.

## ¿METIÓ LA PATA?

Desde que tomó posesión el nuevo Ayuntamiento, se notó por el resultado de la votación verificada para la elección de cargos un egoísmo refinado, rayano en un absolutismo propio solo de los mal llamados elementos de orden seguidores de la política del inquisidor y clerical Maura.

Como el Ayuntamiento se compone de diez y siete concejales y ocho son republicanos, los nueve restantes ó sea la mayoría «respectable», puede calificarse de maurista, puesto que fué formado por el cacique que hoy representa en Cortes al distrito de Béjar. ¡Vergüenza y oprobio para ciertos individuos que en ella figuran, cuando en otros tiempos blasonaban de ser fieles defensores de las clases trabajadoras!

El puesto de honor, el que proporciona serios disgustos y graves responsabilidades ó sea el de alcalde, fué abandonado por los mauristas, comprendiendo que su mentalidad no tenía la suficiente competencia para desarrollar los difíciles problemas á él encomendados. Salvada por el número de votos esta gran dificultad, todo se dió como una seda. Se posesionaron con saña de los puestos restantes por la fuerza del número, como hiena que tiene conquistada su presa, sin respetar que en los elementos contrarios había más capacidad, por muchos conceptos reconocida.

¡Armonía, amistad sincera, administración! Palabras pronunciadas constantemente por los mauristas y oídas como quien oye llover por los republicanos, toda vez que conocen sus malas artes para las luchas políticas y que quedaron demostradas en la pasada sesión.

Se procedía según la ley (y no la del embudo, que también rige) á la elección de los concejales que habían de figurar en las distintas comisiones, y siguiendo su acostumbrado procedimiento los mauristas se apropiaron los que en gana les vino, postergando á una persona sumamente inteligente, que hubiera prestado grandes servicios en la comisión de Obras, destinándola á la de Instrucción y nombrando en segundo lugar dentro de la misma comisión á un respetable catedrático de la Escuela Superior de Industrias.

¡El colmo de la desfachatez, de la frescura y del abuso! (Palmas y nutridos aplausos del cronista.)

Aun cuando todos estos hechos no causaban gran impresión en los republicanos, puesto que ya se esperaban, produjeron los naturales efectos dentro de la polémica entablada posteriormente.

Discutida la conducta seguida por un dependiente municipal que desempeña un cargo importante, salió en su defensa el recientemente nombrado presidente de la comisión de Policía, con una extravagancia que miró con desprecio el numeroso público que presenciaba la sesión, exclamando: ¡Ni semejante persona podía haber llegado á más, ni el pueblo de Béjar descender á menos! Entonces se sintieron los primeros aires de tormenta, producidos por las frases de un concejal



republicano que con ironía y en un puro castellano, lenguaje castizo, le decía... ¡Usted ha metido la pata!

La hilaridad que en los oyentes produjo tal palmetazo, no tuvo límites, comentando la frase satírica empleada por el edil radical para rebatir el argumento que falto de base quería sostener el maurista.

Al rojo los semblantes y enardecidos los ánimos, hizo su debut un concejal calificado de mudo y que debe el puesto al favor prestado por los reaccionarios en la antepasada hornada electoral, tomando parte en el asunto y sin aportar datos que se les pudiera dar alguna validez, quedando por tanto el acusado en un espantoso ridículo.

La dura interrupción que el intencionado radical lanzó, anonadando con ella á su contrario, ha hecho cuerpo en tertulias y cafés de tal forma, que discutiéndose días pasados una jugada de tresillo en un círculo de recreo, observé que decían con júbilo á uno de los jugadores: «Ha metido usted la pata».

Por los síntomas de lucha que corren en la Casa del Pueblo, puede predecirse que las sesiones prometen ser animadas y á buen seguro que los ediles de la coalición republicana-socialista se desquitarán con creces de pasados disgustos, sacando á flote los proyectos que encierra su programa, aun cuando para conseguirlo tengan que sacrificar su comodidad é intereses.

El tiempo se encargará de demostrarlo.

ESTE.

## EDILERÍAS

### SESIÓN DE LA SEMANA

#### Ansiedad.

El salón de sesiones de nuestro Ayuntamiento estaba á las siete y media del miércoles por la noche, completamente lleno de un enorme gentío. El gran salón está imponente y el fondo está ocupado por gente que no encuentra ya asiento.

En los escaños doce concejales presididos por el alcalde nuestro correligionario señor Rúa. Se aprueba el acta y el presidente nos dice haber concedido licencia á los concejales Bolívar y Muñoz.

Despacho de oficio:

El gobernador ordena á todos los Ayuntamientos abran suscripción en beneficio de los inundados en Ciudad-Rodrigo.

La Electricista Bejarana: Esta sociedad dice haber puesto fianza de seis mil pesetas nominales, para responder de la fábrica eléctrica municipal.

Dice el señor Rúa que esta fianza no es reflejo de lo acordado por el Municipio. A petición del señor Valle se lee el acta que se refiere á este asunto y pide que esas seis mil pesetas sean efectivas. Rodríguez (J) le apoya y se acuerda proceder de conformidad con lo pedido por el radical señor Valle.

Pasan á informes solicitudes diferentes de Manuel S. Rodilla, de Jerónimo Gómez, de Francisco Crisóstomo y de Pedro Bueno.

La Cámara de Comercio da gracias al Municipio.

Se toma en consideración una solicitud de un vecino de la calle de Colón.

Con determinadas condiciones se accede á lo solicitado por Cándido González, Claudio Rodilla y Mariano García, y se niega lo que piden Luís Salcedo y Enrique Jiménez.

El señor alcalde notifica que tiene que reunirse la Junta municipal para dar su conformidad á la separación del veedor de carnes.

#### Lo del Hospital.

El expediente al cura-administrador.--Gran expectación

En medio de un sepulcral silencio anuncia el señor Gómez-Rodulfo que va á dar lectura del dictamen de la comisión de Beneficencia referente á las denuncias del señor Cagigal, nuestro querido amigo. Escuchemos.

1.º Se disculpa el célebre páter de haber llevado un muerto en la camilla de enfermos porque no había una caja grande en el Hos-

pital; y dice que lo mandó en vista que en la camilla trasladaba también el juzgado los muertos violentamente.

Y decimos nosotros, en contestación también: Un tísico muerto deja su enfermedad en la camilla. Pero un muerto á cuchilladas ¿qué contagiará? ¿Son contagiosas las puñaladas? Brindo este acertijo á mis lectores y dejo su paternidad al tan odiado cura.

2.º Dice que no desinfectó la sala donde murieron dos tísicos porque se molestaban los enfermos al trasladarlos de cuarto y que le autorizó el alcalde. Y se nos ocurre que esto es sencillamente MONSTRUOSO y que no se le debe echar tierra y es cosa de averiguar si un alcalde pudo autorizarlo.

3.º Que el mal olor de una sala es por tener poca ventilación.

4.º Que lo de la sala empapalada no obedeció á los médicos por no tener fondos.

5.º Menciona una abundante, exquisita y sabrosa alimentación que da á los enfermos. Y en vista de esto el presidente de la comisión hace unas dulces é insinuantes disquisiciones para esa especie de «anarquizantes» que componemos don M Cagigal, Pinilla, los concejales republicanos y nosotros. Sí; el célebre clérigo es un alma virgen y pura, viene á decir el señor Gómez-Rodulfo y relata una serie de obras que urgentemente necesita el Hospital, para cuyos gastos propone efectuar una lotería... ¡Diablo!

#### Golpe inesperado

¡Estos republicanos!... Según dice nuestro amigo y correligionario don Juan Rodríguez se le olvidó algo en el informe al señor Gómez. Y en medio de la estupefacción del inmenso público deja el valiente radical un poco cojo al suave dictamen. Este dice que la comisión vió la comida que dijo el cura; y el señor Rodríguez es de la comisión y no parece muy acorde con ello.

Según él, los enfermos se le han quejado que desde las diez de la noche no les asiste nadie, aunque estén graves; que el alimento deja mucho que desear; que es mentira lo que dijo el cura acerca de la cantidad de chocolate y carne; que él mismo vió que la leche que daban á los enfermos no era buena, que el chocolate era muy malo, escaso y mal condimentado, así como el cocido, y que para cuatro enfermos dió libra y media de pan, el que después de la visita les ha sido aumentado... En el público corre un escalofrío de indignación y de horror. ¿Y el dictamen? Bueno, gracias.

Don Vicente Valle pide la palabra; nos disponemos todos á oír ávidamente. Empieza diciendo que cuando se da un escándalo como este, bien puede un administrador amañar lo administrado; y lo que dijo el señor Rodríguez lo demuestra palpablemente, así como también que es criminal admitir en tal Hospital enfermos para que entren regular y salgan moribundos.

En valientes palabras afirma que el Hospital fué robado por otros administradores como dicen bastantes pruebas. (Emoción). Pide, por último, en un brioso y brillante párrafo, nuestro concejal orador, que se haga algo por este centro benéfico y trueno contra esa vergüenza que supone que infelices enfermos se mueran de abandono é incuria en una ciudad que tantos capitales tiene y tan espléndidas mansiones da á sociedades contemplativas que para nada sirven. (Rumores de entusiasmo en el público).

El señor Rúa pide que en vista del dictamen se termine este asunto y que se haga un estricto reglamento, aunque desde luego hay cosas en el citado dictamen que no convencen.

En los últimos puntos estamos conformes. A otros asuntos:

La comisión de Instrucción dice que el manejo de las escuelas se cambiará por otro mejor si puede ser, y da cuenta de haber decomisado gran cantidad de merluza que estaba como los pobres en el Hospital: ¡putrefactos!

Parece ser también que el cura del Hospital (otra vez!) denuncia un hecho de un empleado municipal.

Doña Manuela Rodríguez se aviene á pa-

gar un portillo á medias con el Ayuntamiento.

El señor Valle dice que don Juan Rodríguez, nuestro director señor Izquierdo y él, decomisaron chocolates y pide que las carnes tengan unas tabletas en que se fije el precio de la carne y la cantidad de hueso que corresponda á pesos determinados de aquella. (Por ahí se va).

El señor Rodríguez (J.) denuncia la poca vigilancia en el resguardo; hay su nota alegre; el señor San Nicolás nos cuenta pausadamente unas decomisaciones; dice el señor Rúa que se les acabó el negocio de «martingalas» á algunos chocolateros, y excitando á los concejales para que trabajen se levanta la sesión á las nueve. La gente se marcha discutiendo con calor.

Hubo asuntos de lucha para toda la minoría de conjunción.

¿Acabará aquí lo del cura famoso? Allá veremos; las acusaciones de nuestro amigo don Juan Rodríguez, están ahí vivas y sangrientas, riéndose del dictamen, y nadie las desmintió. ¿Lo dejaremos así?

Conversación callejera:

—¿A quién crees tú, al del «Hospita» ó á Cagigal?

—A Cagigal, hijo, ¡y á mucha honra!

Hay comentario libre. El cronista se retira por el foro.

A. N.

## ECOS DE LA SEMANA

En la noche del sábado anterior, 8 del actual, falleció, repentinamente, la simpática y bella señorita Trinidad Hernández Linares.

Béjar entero sintió tan inesperada muerte por ser la finada una joven adornada de todas las buenas cualidades que concurren en quien como ella era acreedora á las generosas simpatías que gozaba entre todas las clases sociales.

A la conducción del cadáver asistió numerosísima concurrencia, rindiendo así tributo de sincera amistad á la que en vida tanto se quiso.

Sus afligidos padres don Fernando y doña Isidora, los hermanos y demás distinguida familia de la finada, reciban nuestro más sentido pésame por tan inmensa desgracia.

\*\*

En el día de hoy se ha elevado por este Ayuntamiento al ministerio de Instrucción pública la correspondiente reclamación sobre rectificación del arreglo escolar publicado con carácter oficial en la parte que afecta á este Municipio y su base de población.

\*\*

En el presente año se incorporarán á filas en 1.º de Marzo los mozos del actual remplazo, á diferencia de años anteriores que lo verificaban en Febrero.

### “La Constructora de Béjar,”

SASTRERÍA.—PAÑOS Y NOVEDADES.—UNIFORMES

“LA CONSTRUCTORA DE BÉJAR,”

Confeciona toda clase de prendas de vestir para caballeros y niños poniendo la casa género ó recibiendo del cliente. Pueden servirse los encargos á las 24 horas de recibidos.

LIBERTAD, 18, BÉJAR

### ANGEL SÁNCHEZ

CIRUJANO-DENTISTA

Especialista en enfermedades de la boca y dentaduras postizas. Extracciones sin dolor.

Mayor de Pardiñas, núm. 2, Béjar

BÉJAR.—Est. Tip. de S. Sánchez.



SECCIÓN DE ANUNCIOS

**SE VENDE**

en inmejorables condiciones un hermoso huerto con jardín y casa.

Está situado junto á la salida de Barrio Neila y con hermosas vistas á la estación y al monte.

Para tratar del precio y condiciones, informarán en la redacción de este periódico.

DISPONIBLE

DISPONIBLE

DISPONIBLE

Disponible

Disponible

*Se admiten anuncios  
á precios económicos*

No hay otra  
ni más económica,  
ni más surtida,  
ni que sirva mejor  
que La Soledad.

“La Moderna Bejarana”  
83, MAYOR DE PARDINAS, 83  
Sastrería á cargo de Narciso Cerrudo

Esta casa tiene montado un taller con personal apto para la construcción de toda clase de prendas de vestir para caballeros y niños.

También encontrará el público un inmenso surtido en toda clase de géneros.

**VER PARA CREEER**

Nota.—También se confeccionan toda clase de prendas con géneros que traiga el cliente.

**MANUFACTURA GENERAL  
DE SELLOS GRABADOS Y ARTÍCULOS PARA GRABADORES**

PRIMERA CASA EN ESPAÑA

Primer premio en el concurso comercial de 1908

Fechadores, Numeradores, Paginadores y Perforadoras automáticas; Marcadores, Imprentillas, Placas esmaltadas, Tampones y Prensas; Plumastilográficas con depósito de tinta; fabricación de sellos de caoutchouc.

Esta casa cuenta con 500 máquinas en almacén.

Representante en Béjar, Crisanto Rodríguez, Plaza Mayor, 1, quien facilita detalles y catálogo á quien los pida.

**Unión Alcohólica Española**

Alcohol desnaturalizado marca SOL en botellas precintadas de medio y un litro, á 0'55 y 1 peseta (sin envase).

AGUA COLONIA extrafina en frascos de 1 litro á 2 pesetas.

ÚNICO DEPÓSITO

Farmacia de Rodríguez Zúñiga

MAYOR, NÚM. 21, BÉJAR

DISPONIBLE

**SE VENDEN** en inmejorables condiciones, un surtido de Testón de quinco mechas con tambores de cuatro metros de vuelo en redondo; una carda de igual vuelo con puados nuevos, máquina de tornear y estirar la cinta, y un telar Belga para hilar de 240 husos. El surtido hace de 200 á 300 libras diarias.  
Para tratar con su dueño Froilán Blanco calle del Recreo, núm. 1.